
保護稀有動植物諮詢委員會  

通過的會議記錄  

 

 

日期：二Ｏ一Ｏ年七月十四日 (星期三 )  

時間：下午二時三十分  

地點：漁農自然護理署 (漁護署 )總部7 0 1室  

 

出席者  

 

主席  

單錦城博士  

 

委員  

朱利民教授  

梁榮能教授  

梁魏懋賢太平紳士  

馬妙華女士  

孫梅博士  

曾守潤先生  

王象志先生  

黃慶強先生  

趙禎祥先生  

黃志光太平紳士   漁農自然護理署署長  

黎接傳先生    漁農自然護理署助理署長 (自然護理 )  

李潛穎女士    環境保護署高級政務主任 (自然保育 )  

 

秘書  

曾昭燁先生    漁農自然護理署助理秘書 (委員會 ) 1  

 

列席者  

 

漁農自然護理署人員  

陳耀強先生    高級瀕危物種保護主任  

黃廣潮先生    瀕危物種保護主任 (行動 )  

林峯毅先生    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 1  

胡嘉儀女士    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 2  
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香港海洋公園代表  

蔣素珊女士    動物及教育部執行總監  

吳守堅先生    動物及教育部總監  

魏偉寶先生    動物及教育部總館長  

 

因事缺席者  

 

柯瑞戈博士  

周廣先生    海關助理關長 (邊境及港口 )  

 

 

主席致開會辭  

 

5 8 / 1 0  主席歡迎各委員出席會議，特別是首次出席會議的高級瀕危物種

保護主任陳耀強先生、瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 1林峯毅先生及秘書曾

昭燁先生。  

 

5 9 / 1 0  主席告知委員，會議期間會進行錄音，以便撰寫會議記錄。當會

議記錄通過後，便會把錄音記錄銷毀。  

 

議程項目  

 

I .  通過二Ｏ一Ｏ年一月十四日上次會議記錄  

 

6 0 / 1 0  二Ｏ一Ｏ年一月十四日的上次會議記錄經下列修訂後獲得通過：  

 

 ( a )  第7 / 1 0段  

 

  將英文版第一句的“p a c i f i c”改為“P a c i f i c”。  

 

  將英文版第二句的“ t h e”改為“ a n y”。  

 

 ( b )  第8 / 1 0段  

 

   將英文版第三句的“ s o m e”改為“ a l l”。  

 

  將 英 文 版 第 三 句 改 為 “…  o f  w h i c h  e x c e p t  t h e  T o c o  

T o u c a n ,  w e r e  b r e d  i n  c a p t i v i t y ,  m a i n l y  i n  t h e  

P h i l i p p i n e s …”。  
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 ( c )  第9 / 1 0段  

 

  英文版第二句：删去“ f r o m  R u s s i a”。  

 

  英文版第三句：删去“ t e m p o r a r i l y”。  

 

 ( d )  第2 1 / 1 0段  

 

  將英文版第二句的“B e s i d e s”改為“ I n  a d d i t i o n”。  

 

 ( e )  第2 6 / 1 0段  

 

  英文版第一句：將“ t o  t w o  w e e k s”改為“m o n t h”。  

 

Ⅱ .  續議事項  

 

( b )  二Ｏ一Ｏ年度的教育及宣傳工作 (第4 7 / 1 0至第 5 1 / 1 0段 )  

 

6 1 / 1 0  主席決定押後討論議程項目第Ⅱ ( a )項，他請胡嘉儀女士先匯報二

Ｏ一Ｏ年度的教育及宣傳工作。海洋公園的代表其後會向委員講解海洋公園

大熊貓和引進新動物計劃的最新情況。  

 

6 2 / 1 0  胡嘉儀女士說，漁護署一直致力教育貿易商、市民及學生，指出

瀕危物種貿易須受規管，又向他們宣傳現有的法例管制工作。她向委員簡介

主要活動，包括於二Ｏ一Ｏ年三月在巴士、港鐵列車和港鐵站播放關於香港

法例第5 8 6章發牌規定的錄像短片；在非政府機構 (包括世界自然基金會香港

分會、地球之友及綠色力量 )轄下的中心派發保護瀕危物種的單張；以及於

二Ｏ一Ｏ年三月舉辦“保護瀕危物種電腦桌布設計比賽”。  

 

6 3 / 1 0  胡女士報告，當局現正修訂有關法例，以反映二Ｏ一Ｏ年三月於

卡塔爾舉行的《公約》第 1 5屆締約國大會所通過的修訂事項。她向委員簡介

漁護署為第 1 5屆締約國大會所作的準備，包括向貿易商及有關方面發出逾

2 0  0 0 0份通函，講述關於《公約》附錄所列動植物的修訂建議；又發信徵詢

象牙、毛皮、寵物、珠寶、海產、木材和化妝品業界的意見；並舉行了三場

諮詢會，以聽取魚翅、象牙及藍鰭金槍魚業界代表的意見。  

 

6 4 / 1 0  胡女士並報告，在粤港聯合教育及宣傳計劃下，香港與國家瀕管

辦廣州辦事處於二ＯＯ九年十二月在深圳合辦貿易商座談會，講解香港和內

地對瀕危物種貿易的規管措施。  
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( a )  海洋公園大熊貓的最新情況 (第3 / 1 0至 5 / 1 0段 )  

 

6 5 / 1 0  主席歡迎海洋公園的代表蔣素珊女士、吳守堅先生及魏偉寶先生。 

 

6 6 / 1 0  蔣素珊女士向委員講解大熊貓的最新情況。儘管安安和佳佳須接

受藥物治療和補給品，但四隻大熊貓的健康良好。蔣素珊女士補充說，佳佳

現時是館養熊貓當中第三名最長壽的熊貓。海洋公園會密切監察所有大熊貓

的健康狀況。  

 

6 7 / 1 0  蔣素珊女士又說，樂樂自上次會議至今已增長六公斤，是海洋公

園四隻大熊貓當中最重的一隻，預計樂樂會在 6至1 2個月內踏入性成熟階段。 

 

6 8 / 1 0  至於四隻小熊貓的情況，蔣素珊女士說，兩對小熊貓 (泰山和柔

柔、聰聰和栗子 )均已適應新的居住環境，預計四隻小熊貓在本年年底便會

踏入性成熟階段。她補充說，海洋公園會為小熊貓安排類似大熊貓的行為訓

練，以便牠們適應獸醫護理的程序。  

 

6 9 / 1 0  蔣素珊女士表示，香港海洋公園保育基金自一九九九年至今已支

持了2 3個致力保育大熊貓或小熊貓的項目。項目內容包括監察牠們的數量及

生境、修復生境、資助自然保護區的設備及基礎建設，以及培訓及社區教育

等。在二ＯＯ九／一Ｏ年度，香港海洋公園保育基金支持在大熊貓自然保護

區打擊非法捕獵活動及修復生境，以及監察野生小熊貓數目的工作。  

 

7 0 / 1 0  蔣素珊女士回應一名委員的查詢說，大熊貓的平均壽命介乎2 7至

3 0歲之間，記錄中最長壽的熊貓為3 7歲。她補充說，佳佳的年齡約為 3 2歲。 

 

7 1 / 1 0  一名委員查詢令年老大熊貓 (例如佳佳 )能安享晚年的安排。蔣素珊

女士回應說，佳佳在海洋公園的生活極具質素，如果牠在野外生活，便可能

要承受被捕殺或感染疾病的風險。她強調海洋公園會維持佳佳的生活質素，

令牠可安享晚年，並會與臥龍當局緊密合作，研究如何照顧大熊貓。  

 

7 2 / 1 0  該名委員進一步指出，配合公眾的期望十分重要。由於佳佳及安

安與很多學生一起成長，為他們留下美好回憶，她建議海洋公園就大熊貓的

壽命事宜做好發布消息或教育的安排。  

 

7 3 / 1 0  蔣素珊女士同意該名委員的建議，並說海洋公園知道須與公眾溝

通。她指出佳佳已較一般大熊貓長壽，因此海洋公園會向公眾傳遞佳佳已經

年老但身體狀況穩定的信息。  
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7 4 / 1 0  一名委員查詢佳佳死後哪個機構會負責處置其屍體。蔣素珊女士

回應說，民政事務總署與中國國家林業局簽訂的諒解備忘錄，已訂明處置佳

佳屍體的方法。不過，有關方面仍可與中國當局商討，以決定把屍體送返內

地或留在香港。  

 

[會後補註：在二Ｏ一六年十一月一日，蔣素珊女士透過電子郵件作出澄清，指第

74/10段所述的諒解備忘錄並非民政事務總署與中國國家林業局簽訂，而是香港海

洋公園與位於卧龍的中國保護大熊貓研究中心簽訂的。] 

 

7 5 / 1 0  蔣素珊女士回應該名委員進一步的查詢，表示以最長壽熊貓和人

類的年齡比例推算，佳佳約等於人類的 9 8歲 (熊貓 3 7歲約等於人類 1 1 4歲 )。  

 

7 6 / 1 0  一名委員查詢海洋公園處理動物屍體的做法。蔣素珊女士回應

說，海洋公園不打算像博物館般展覽動物的標本。海洋公園通常會進行驗屍

(剖驗 )，以找出動物的死因，以期改善海洋公園的動物護理工作。  

 

7 7 / 1 0  蔣素珊女士在回答一名委員的查詢時說，海洋公園現正參與一項

關於熊貓基因的研究項目。  

 

7 8 / 1 0  黃志光太平紳士留意到兩隻同齡的年幼大熊貓在體重方面的差異

甚大。他查詢大熊貓會否出現過度肥胖的問題。  

 

7 9 / 1 0  蔣素珊女士說，雄性大熊貓通常比雌性為重，而樂樂的體重屬於

正常，她表示海洋公園一直有定期為大熊貓進行身體檢查，以防牠們過度肥

胖。  

 

Ⅲ .  海洋公園引進新動物計劃的最新情況  

 

8 0 / 1 0  蔣素珊女士告知委員，海洋公園致力向青少年及社會推廣保育教

育。她說讓參觀者在同一地點近距離觀察活生動物及接受教育，可有效改變

他們的思想和行為。  

 

8 1 / 1 0  蔣素珊女士向委員簡介海洋公園引進新動物計劃的原則。她強調

海洋公園在引進新動物時，會首先考慮其他動物園多出或拯救回來的動物。

她說海洋公園是動物園及水族館協會和世界動物園暨水族館協會的成員，與

很多動物園和水族館的關係良好，有利彼此交換動物。  
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8 2 / 1 0  蔣素珊女士解釋，海洋公園在引進野生動物 (特別是海洋哺乳類動

物 )前，會根據科學研究評估有關的採捕工作會否令野生動物種群難以持續

發展及對牠們有不良影響。她補充說，部分關於種群數量、基因多樣性及動

物行為的研究需多年時間才能完成，海洋公園在所需研究完成前，不會進口

有關動物。  

 

8 3 / 1 0  蔣素珊女士告知委員，海洋公園預計於二Ｏ一Ｏ年十一月進口五

條娃娃魚。這些經人工飼養的娃娃魚由水生野生動物保護分會捐贈，將會在

“亞洲動物天地”展出。她說海洋公園在二ＯＯ三年收養了漁護署充公所得

的娃娃魚後，已累積了飼養這些動物的經驗。  

 

8 4 / 1 0  蔣素珊女士說，中華鱘於二Ｏ一Ｏ年六月遷入經翻新的中華鱘館

後，已適應該館的環境，並廣受遊客歡迎。  

 

8 5 / 1 0  蔣素珊女士介紹“海洋奇觀”、“熱帶雨林天地”及“冰極天

地”新主題展館的發展計劃。為這些展館購入的動物包括紅手狨猴、侏狨、

翡翠樹蚺、秘魯閃光蜥、鸚鵡、海馬及珊瑚。她補充說，除野生珊瑚是從可

持續的來源購入外，其他動物都是由動物園人工繁殖。  

 

8 6 / 1 0  一名委員認為以動物的種類和多樣性來說，發展計劃實在相當具

規模。她查詢計劃有否評估在引進動物方面的風險，特別是那些從不同氣候

地區引進的動物。她又查詢海洋公園在照料這些動物方面的人力資源及專業

支援，以及開放這些展館的時間表。  

 

8 7 / 1 0  蔣素珊女士回答說，開放時間表會配合海洋公園的業務計劃、與

政府簽訂的貸款協議及建築工程進度。她說海洋公園已擴充在動物護  理方面

的人手編制。魏偉寶先生進一步解釋說，海洋公園會預先派員前往有關的動

物園及機構，向照料該等動物的專家學習。海洋公園並會請海外專家護送有

關動物，協助牠們適應新居住環境，以及訓練海洋公園的員工照料有關動物。 

 

8 8 / 1 0  蔣素珊女士在回應關於風險評估的查詢時解釋，海洋公園於三、

四年前曾委聘顧問評估企業風險、業務風險及管養動物的風險，並制定有關

風險的記錄冊。在考慮過所有可能出現的情況後，海洋公園已估計各方面的

風險，並已採取緩解措施，以盡量減少這些風險的負面影響。  

 

8 9 / 1 0  一名委員表示，海洋公園在進口瀕危物種以推動保育教育方面的

工作成績斐然。他認為海洋公園的工作有助達到保護瀕危物種的目標。  
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9 0 / 1 0  一名委員查詢採捕及進口野生動物 (特別是海洋動物 )，會否影響有

關野生動物的數目。  

 

9 1 / 1 0  蔣素珊女士回答說，海洋公園在引進野生動物前，會參照國際自

然保育聯盟的指引，評估活捉野生動物會否對其數目有不良影響。海洋公園

承諾引進新動物不會令有關野生動物的數目受損。  

 

9 2 / 1 0  蔣素珊女士回應一名委員的查詢說，大部分擬進口的物種都是從

其他動物園及機構購入或交換所得。  

 

9 3 / 1 0  主席查詢海洋公園的引進新動物計劃會否包括本地物種。蔣素珊

女士回應說，本地的無脊椎動物及魚類會在“海洋奇觀”設有水底攝影機的

潮汐池展出。她補充說，海洋公園會在完成重建後在其他展館介紹本地的物

種。  

 

(蔣素珊女士、吳守堅先生、魏偉寶先生及梁魏懋賢女士於此時離席。 )  

 

Ⅳ .  《瀕危野生動植物種國際貿易公約》第 1 5屆締約國大會的報告  

 (委員會文件：C P / E S A C / 5 / 2 0 1 0號 )  

 

9 4 / 1 0  黃廣潮先生講解委員會文件第C P / E S A C / 5 / 2 0 1 0號。該文件概述

《瀕危野生動植物種國際貿易公約》(《公約》)第 1 5屆締約國大會通過的《公

約》附錄Ⅰ及Ⅱ的修訂建議及決議，以及當局將採取的跟進行動。他向委員

簡介新列入附錄的瀕危物種對香港可能產生的影響。委員備悉文件內容。  

 

Ⅴ .  《瀕危野生動植物種國際貿易公約》工作進度簡報  

 (委員會文件：C P / E S A C / 6 / 2 0 1 0號 )  

 

9 5 / 1 0  林峯毅先生講解委員會文件第C P / E S A C / 6 / 2 0 1 0號。該文件匯報

漁護署在二ＯＯ九年十二月一日至五月三十一日期間在執行《公約》方面的

工作。他特別提及多宗未領有許可證而進口、管有和再出口瀕危物種的重要

案件。  

 

9 6 / 1 0  一名委員稱讚漁護署努力聯絡非政府機構，請他們協助向市民派

發保護瀕危物種的單張，以及舉辦“保護瀕危物種電腦桌布設計比賽”。他

查詢漁護署會否聯絡貿易商，請他們協助向市民派發有關單張。他又建議漁

護署日後可利用貿易商的資源，以推廣保護瀕危物種的信息。  
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9 7 / 1 0  陳耀強先生回答說，漁護署一直有與貿易商聯絡，請他們在貿易

展協助派發單張，並會考慮以合適方法推廣漁護署的教育／宣傳計劃。  

 

Ⅵ .  服務市民  —  服務標準委員會第 3 0次監察報告  

 (委員會文件：C P / E S A C / 7 / 2 0 1 0號 )  

 

9 8 / 1 0  胡嘉儀女士匯報，截至二ＯＯ九年十二月和截至二Ｏ一Ｏ年三月

為止的兩個季度內，所有項目均達指標。她補充說，在報告所指期內，並無

接獲任何投訴，整體服務標準令人滿意。委員對文件並無意見。  

 

Ⅶ .  其他事項  

 

( a )  探訪海洋公園  

 

9 9 / 1 0  主席告知委員，海洋公園按照二Ｏ一Ｏ年一月十四日會議的決

定，安排委員會於二Ｏ一Ｏ年六月十五日視察中華鱘。主席和三名委員參加

了是次活動。他們稱讚新中華鱘館的設計，並對館內中華鱘的情況表示滿意。 

 

( b )  張文光議員於二Ｏ一Ｏ年五月十四的來信  

 

1 0 0 / 1 0  主席告知委員，張議員曾發信向他表示，希望委員會能把女性委

員的人數比例增至最少 3 0 %的水平。  

 

1 0 1 / 1 0  李潛穎女士補充說，張議員亦同時去信其他諮詢及法定組織的主

席，鑑於諮詢及法定組織的委任事宜屬當局的權責，因此民政事務局已於二

Ｏ一Ｏ年六月三日代表當局向張議員發出綜合回覆。民政事務局在覆信中指

出，當局於二Ｏ一Ｏ年年初諮詢婦女事務委員會後，建議把諮詢及法定組織

的女性委員人數比例由 2 0 %增至3 0 %。不過，民政事務局表示，基於某些行

業男性人數比例較高的現實情況，建議並非強制執行，雖然如此，當局鼓勵

各政策局及部門盡量遵從建議的人數比例規定。  

 

( c )  關於利用資訊科技／互聯網的查詢  

 

1 0 2 / 1 0  一 名 委 員 查 詢 會 否 利 用 資 訊 科 技 ／ 互 聯 網 ( 例如 Y o u t u b e 、

F a c e b o o k或 I P h o n e  A p p s的平台 )向青少年推廣保護瀕危物種的信息。  

 

1 0 3 / 1 0  陳耀強先生說，漁護署的宣傳工作旨在傳遞與《公約》及保護瀕

危物種相關的信息、公布關於本地及國際瀕危物種貿易方面的法例管制及規

定，以及提高公眾對保護瀕危物種的關注。  
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1 0 4 / 1 0  陳先生補充說，漁護署知道資訊科技的發展迅速及互聯網的使用

急速增加，而青少年亦廣泛利用這個渠道與人溝通及接收資訊。漁護署會在

適當情況下利用資訊科技宣傳其工作。他說漁護署一直有利用部門的網頁傳

遞保護瀕物危種的信息。鑑於愈來愈多青少年喜歡飼養外來的奇特寵物，漁

護署已在其部門網頁張貼告示，並以超連結連接有關寵物交易討論區及相關

的網站，提醒青少年注意領牌規定和提高他們對保護瀕危物種的意識。  

 

1 0 5 / 1 0  陳先生以二Ｏ一Ｏ年上半年舉行的“保護瀕危物種電腦桌布設計

比賽”頒獎典禮為例，認為與青少年面對面接觸，對宣揚保護瀕危物種的信

息仍然十分有效。他總結說，漁護署會繼續留意資訊科技的發展，並會研究

利用適當的平台，透過互聯網促進宣傳及教育工作。  

 

1 0 6 / 1 0  陳耀強先生在回應一名委員有關向內地遊客宣傳保護瀕危物種的

查詢時說，漁護署已在各邊境管制站張貼海報／懸掛橫額及派發保護瀕危物

種的單張。他補充說，旅行代理商亦有協助漁護署傳遞有關信息。  

 

1 0 7 / 1 0  一名委員建議，漁護署的宣傳活動除了公布關於保護瀕危物種的

執法工作外，亦應以淺白易明的方式推廣執法工作的精神，即執法的目的在

於推動自然保育。  

 

1 0 8 / 1 0  黃志光太平紳士同意該名委員的見解，並說漁護署日後會考慮把

其建議融入部門的宣傳及教育活動。  

 

( d )  以傳閱方式通過會議記錄的擬稿  

 

1 0 9 / 1 0  經討論後，大會決定日後以傳閱方式通過會議記錄的擬稿。  

 

Ⅷ .  下次會議日期  

 

1 1 0 / 1 0  主席表示，下次會議日期容後通知。  

 

1 1 1 / 1 0  會議於下午五時正結束。  

 

 

-  完  -  

 

 

M N 2 6 0 5  


